
 
 

 

                                  Специальный выпуск № 2 (ноябрь 2018 г.) 
 

            Что ждать от создания Всероссийского казачьего общества? 

     Повышенное внимание казаков в первые дни ноября привлекло сообщение о 
предстоящем 27 ноября создании Всероссийского казачьего общества. Оно должно 
произойти в Москве, в Храме Христа Спасителя.  
 
     Сразу отметим, что отношение казаков к этому событию не однозначное. Члены 
войсковых казачьих обществ высказались единогласным «ЗА» еще 15 февраля этого года, 
когда проходил первый Всероссийский «реестровый» круг. Что касается значительно 
превосходящих их по численности казаков, входящих в общественные казачьи 
организации (т.е. не состоящие в реестровых войсковых казачьих обществах) и их 
товарищей, не входящих вовсе ни в какие организации и общества, то они идею создания 
Всероссийского казачьего общества не одобряют. 
 

 
                                             ͔͍̅ͪ͊͡Έ͙͚ͫ͟ ζ͔͔͍ͪͫͭͪͦ·͚η ͎ͪͯ͟ 
 
      Одна из причин заключается в том, что Всероссийское казачье общество в 
предлагаемом виде объединяет только «реестровых» казаков, тем самым лишая 
государственной поддержки всех остальных, в силу разных причин не желающих или не 
имеющих права состоять в реестровых казачьих организациях (например, по возрасту) и 
работающих во благо России без поддержки государства подчас лучше, чем члены 
реестровых организаций. Кроме того, продолжающаяся политика разделения казаков на 
две неравные группы: «государевы» и «не государевы», воспринимается «не 



государевыми» как деление на «свои» и «не свои». Это углубляет раскол и противоречия 
в российском казачестве и вызывает вполне понятное недовольство такой политикой. 
 
     Крупные общественные казачьи организации предпринимали попытки добиться, чтобы 
Всероссийское казачье общество объединяло в себе всех казаков, независимо от того, 
входят они в реестр или нет. Этот же вопрос был в центре внимания представителей 
нескольких казачьих общественных объединений на круглом столе, организатором 
которого выступило Федеральное агентство по делам национальностей. 
 
     Но, главная причина – цели и задачи, которые ставятся перед членами Всероссийского 
казачьего общества, демонстрируют уход от главных целей, которые изначально 
закладывались казаками в основу государственной политики в отношении российского 
казачества. 
 
     Вот что по этому поводу в Facebook пишет один из активных участников 
восстановления донского казачества в постсоветский период Анатолий Болтенко. Он 
проживает в Новочеркасске и хорошо известен донским казакам еще и благодаря 
собранному им бесценному массиву документов о казаках. Ни в одном из казачьих 
музеев не найдешь и десятой доли тех книг, журналов и документов на электронных 
носителях, которые он бережно собирал, систематизировал и сохранил за многие годы: 
 
   «В течение крайних 10-15 лет пытаюсь обратить внимание казаков, положивших начало 
казачьему движению России в 90е годы, на концептуальное изменение изначального 
целеполагания, заложенного в решениях и руководящих документов первых казачьих 
кругов с помощью современных методологии и технологии в вопросах государственного 
управления. Современное «казачество» перестало отвечать изначальным целям и 
задачам по реальной реабилитации репрессированного народа - как основной своей 
задаче. 
      Теперь это всего лишь кастрированный пример одной из западных моделей в области 
государственного социального управления и контроля над частью населения в стране, 
рефлексирующей на остатки своей родовой генетической памяти либо на мифологию о 
казаках-предках». 
 
      Матчасть по теме обширна. Но это тем, кому действительно интересна сама тема. Всё 
просто ... толпу нужно контролировать, толпой нужно руководить и направлять её к 
своему интересу. Вот и руководят. Но.... в толпе всё меньше наблюдается ГРАЖДАН... ну и 
всё больше ВанькОв, рода своего не помнящих. Деньги, особенно халявные и 
низкопробная внешняя театральность фигляров с комплексом неполноценности являются 
основным мотивом новой околоказачьей тусовки. Собственно, это и есть признаки 
племенного вырождения популяции в применении к современным процессам в области 
казачьего сообщества. Знак времени, а то и беды нашей ОБЩЕЙ. 
 
      Так правомочно ли учредительное собрание (Круг) по созданию Всероссийского 
реестрового казачьего войска? К войскам и вообще к войсковым структурам 
Всероссийское казачье общество (ВсКО) никакого отношения не имеет. Так же, как и все 
существующие 11 войсковых казачьих обществ. Все они являются некоммерческими 
организациями, и называть их войсками – означает тешить самолюбие членов этих 
организаций. К тому же делать это не безопасно, поскольку законодательство 



рассматривает незаконные вооружённые формирования как проявление экстремизма, 
этносепаратизма и фактор дестабилизации современной российской государственности. 
 
     Пока идет подготовка к проведению учредительного собрания по созданию ВсКО, 
казаки с интересом знакомятся с проектом Устава ВсКО и, конечно, стоят догадки 
относительно кандидатуры Атамана создаваемого объединения войсковых казачьих 
обществ. О кандидатах на эту должность официальной информации нет, а мнения самих 
казаков на этот счет никто спрашивать не будет, и сами они его выбирать не будут. 
Согласно упомянутому уставу, кандидатуру на должность атамана ВсКО могут выдвигать 
только уполномоченный Правительством Российской Федерации федеральный орган 
исполнительной власти по взаимодействию с казачьими обществами (на сегодня это 
Федеральное агентство по делам национальностей) и Совет при Президенте Российской 
Федерации по делам казачества. Там же сказано, что Атаман ВсКО назначается 
Президентом Российской Федерации сроком на пять лет по представлению 
уполномоченного Правительством Российской Федерации федерального органа 
исполнительной власти по взаимодействию с казачьими обществами. 
 

 
                                         ˽͔͎͔ͪ͒ͨͦ͊͊ͣ͡·͔ ͙͊ͤ͒͒͊ͭ͟· ͍ ˢͭ͊ͣ͊ͤ· 
 

     Среди предполагаемых кандидатов на должность всероссийского атамана до 
настоящего времени был и остался Атаман Кубанского казачьего войска Николай Долуда. 
Однако, согласно уставу, занятие должности атамана ограничено возрастом от 30 до 65 
лет, а Н. Долуде уже 66. Правда там сказано: «Полномочия атамана ВсКО могут быть 
досрочно прекращены в связи с достижением им 65-летнего возраста». Т.е. могут быть 
прекращены, а могут быть и не прекращены. Например, войсковому Атаману ВКО 
«Центральное казачье войско» И.К. Миронову, избранному на эту должность на Круге в 
2014 году сроком на 5 лет, сегодня тоже 66 лет, но вопрос о его переизбрании на 
последнем Круге 27 октября 2018 года даже не вносился в повестку дня. 
 
     По просочившимся в казачью среду слухам, конкуренцию Долуде может составить еще 
один кандидат на должность Атамана ВсКО – генерал армии Николай Дмитриевич 
Рогожкин, личность довольно известная и уважаемая. В 2013-2014 годах был первым 



заместителем Министра внутренних дел Российской Федерации - главнокомандующим 
внутренними войсками МВД России. С 12 мая 2014 года уволен с военной службы. 
Николаю Дмитриевичу тоже 66 лет. 
 
     Похоже, что на предстоящем учредительном собрании по созданию Всероссийского 
реестрового казачьего войска о кандидате на должность Всероссийского атамана мы так и 
не услышим. 
 
                                                                          ˴͊͊͘;͙͚ ˮͤͺͦͪͣ͊ͼ͙ͦͤͤͦ-ˢ͙͙ͤ͊ͭ͡;͔͙͚ͫ͟ ͔̇ͤͭͪ  
 
 

 

От редакции 

 

      А как полагаете вы, господа казаки? Что думаете о предстоящем круге по созданию 
ВсКО?  О проекте Устава ВсКО? О кандидатах на должность Атамана ВсКО? Кого бы вы 
предложили на эту должность? Сохранятся ли должности многочисленных Верховных 
Атаманов, которых расплодилось великое множество, как будто бы Россия находится в 
состоянии раздробленности, как в период Гражданской войны? 
 
     Такие вопросы задала казакам и атаманам МОКО Союза казаков редакция газеты. По 
мнению большинства ответивших, круг (съезд) создания ВсКО преждевременен, 
поскольку не проведен обще казачий референдум по этому поводу, не учтено мнение 
многочисленного казачьего люда России.  
 
      Казаки и атаманы МОКО Союза казаков гуторят о том, что, собирая съезд (круг) по 
созданию ВсКО, чиновники от казачества снова наступают на одни и те же грабли. И нам 
хотелось бы предостеречь этих чиновников от ошибок, допущенных их 
предшественниками в лице чиновников Минрегионразвития, которые, промониторив 
выделенные на развитие казачества средства из карманов налогоплательщиков, так и не 
добились первоначальных целей и задач 1-2 –х этапов Стратегии, в т.ч. и по организации 
Общероссийского объединительного круга казачества России, запланированного на 2012 -
2013 гг. 
 
       Игорь Баринов сообщил, что в рамках государственной программы «Реализация 
государственной национальной политики» от 29 декабря 2016 г., есть отдельная 
подпрограмма. «Задачами подпрограммы являются содействие привлечению 
российского казачества к государственной службе, развитие духовно-нравственных основ 
и самобытной культуры российского казачества и повышение роли российского 
казачества в воспитании подрастающего поколения в духе патриотизма», - отметил 
руководитель ФАДН России.  Общий объем финансирования из федерального бюджета на 
реализацию этой подпрограммы составит более 485 млн рублей до 2025 г.  
 
       Протоколом заседания Совета при Президенте РФ по делам казачества №17 от 06 
октября 2017 года принято решение рекомендовать ФАДН России совместно с 
внесенными в государственный реестр казачьими обществами в РФ рассмотреть вопрос 



об образовании межведомственной рабочей группы при ФАДН России по созданию 
Всероссийского казачьего общества. 
 
       Представителей общественных организаций казаков в очередной раз 
проигнорировали. 
 

 

Православие 

           Общее дело. Возрождение деревянных храмов Севера 

     Атаман Московского областного казачьего округа СКР Виктор Александрович Криулин и 
руководители ряда казачьих строительных организаций побывали в гостях у настоятеля 
Храма преподобного Серафима Саровского в Раеве протоиерея Алексея. 
 

 
 
     Отец Алексей (Яковлев) возглавляет общественный фонд «Общее дело. Возрождение 
деревянных храмов Севера». Деятельность фонда высоко оценил Патриарх московский и 
всея Руси Кирилл. Вот, его слова на III-ем Международном православном молодежном 
форуме: 
 
 - Я всегда стремился увидеть мир. Я в 15 лет ушел из дома, без всякого конфликта с 
родителями, и пошел работать в геологическую экспедицию. … Поэтому если бы я 
участвовал в добровольческой деятельности, это было бы что-то, связанное с поездками. 
Один из священников до начала этой встречи рассказал о том, как они ездят на Русский 
Север и заботятся о замечательных произведениях нашей северной деревянной 



архитектуры. Мне кажется, это замечательное добровольческое дело. Оно помогает 
увидеть мир, прикоснуться к истории и защитить памятники, такие хрупкие. 
 

 
 
   Отец Алексей рассказал казакам о фонде: 
 
- До сих пор на Русском Севере можно встретить удивительные по красоте деревянные 
храмы, построенные несколько веков назад при помощи только одного топора. В годы 
советской власти множество храмов было уничтожено, раскатано по бревнам, отдано под 
склады и клубы (кстати, это не самый худший вариант, т.к. за ними был хоть какой-то 
присмотр), осталось в запустении. 
 
    Нам выпала честь найти эти храмы, сохранить и передать потомкам. В первую очередь 
важно провести противоаварийные работы: отремонтировать кровли, закрыть окна, 
заменить сгнившие венцы. Если не сделать этого сейчас – многие деревянные храмы 
скоро разрушатся, как уже безвозвратно исчезли сотни северных святынь. 
 
    Наши добровольцы расчищают завалы и убирают из храмов мусор, проводят 
противоаварийные и консервационные работы. В рамках проекта на Русский Север 
ежегодно отправляются сотни волонтеров. Только в этом году было организовано более 
60 экспедиций. Как правило, они длятся от 5 до 7 дней. Люди проводят в них свои отпуска. 
Здесь, в Москве, при храме действует Школа плотницкого мастерства», куда мы 
приглашаем всех желающих обучиться данному ремеслу. Руководит школой плотник – 
реставратор Владимир Казаков. 
 
    Фонд «Общее дело. Возрождение деревянных храмов Севера» и МОКО СКР 
договорились о совместной деятельности. 
 
                                                                                                                 ˤ͙ͭͦͪ͟ ˶Ύ͍͒ͦΣ ͺͦͭͦ ͍͊ͭͦͪ͊   
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